

達は、東日本大震災で甚大な被害にあつたいわき市四ツ倉・久之浜地区の支援を続け、早くも6年が経ちました。現在私たちが支援している被災地は、視界に入りきれない位に長くて要塞の様な防潮堤が海沿いにほぼ完成し、ライフライン等も整いつつあります。新しく商店街も開業し、民家の建設も少しづつ目立つようになってきました。しかし放射線量は国が規制している量はクリアしているものの、住民にとつては郷土愛



（一）3年ほど市原商工会議所加茂支部と加茂里山通信では、市原有志の会と共に福島県のいわきの人たちにタケノコや児童書などの支援を行ってきました。その縁あって、5月にいわきから子供たちがやってきました。この企画に関わった有志の会の藤田さんのリポートです。

# 加茂里山通信

平成29年  
夏号

発行 市原商工会議所  
加茂里山通信編集部  
編集長 征矢貫造

# いわきから子供たちがやってきた！



校の生徒の育てた花や竹の子を市原から持ち込んだり、依頼のあった児童図書等を持って行つたりしていくます。

この度、「チャイルドハウスふくまる」を運営するNPO法人「震災遺児・孤児を見守る会」が企画した市原市に一泊する計画が持ち上がりました。有志の会では早速市民ボランティア等にお願いして受入れ態勢の準備をしました。5月13日、いわき市を7時に発して「長谷川ライディングファーム」に12時に到着

後日、子供たちの絵をお母さんたちのお机の文章がたくさん届きました。その一つを紹介します

加茂城旅館・市原ぞうの国・片岡畜産・大森屋果店  
長谷川ライディングファームとく貢の皆さん  
辰巳エステート、リカーショップトキタ  
ボランティアの方たち

くせんの内容となりましたが、子供達はきっと喜んでくれたと思います。交流会実施にあたり、協力を頂いた皆様に、紙面をお借りして厚く御礼申し上げます。

今回のリーダーである曾我泉美さんのFacebook動画が紹介され何と約5000ものビューがあり全国の皆様が見ていました。数の多さにびっくりしています。

流会となりました。生バンドの『Re-vup』の演奏する子供向けの音楽に溶け込みノリノリで踊つたり・歌つたり・楽しいゲームを行い、いわきの子供達と市原の子供達が笑顔で一つになりました。あつという間に時間も過ぎて就寝時間となり、それぞれの部屋へ。翌日朝食後全員で記念撮影し、玄関前で大きな声で「ありがとうございました」の御礼の言葉を述べてディ

A photograph showing a group of people, including several children, standing in front of a large statue of an elephant. The people are dressed in various colors, including yellow, pink, and blue. Some individuals are wearing clear plastic raincoats. The setting appears to be an indoor or sheltered area, possibly a museum or a temple, as there are other figures and structures visible in the background.

着。ファームの会員の皆様にもお手伝い頂き、小出市長を交えたBBQでおもてなしをしました。お腹一杯になつたところで乗馬やえさやり体験。14時に「市原ぞうの国」へ移動してショーや見物する予定でした。

出し、大人になるまで覚えていてほしいと思います。  
また、親である私たちも、いただいたご厚意に報いる  
べく、子育てを頑張っていきたいと思ひます。  
改めまして、この度は楽しい時間を本当にありがとうございました。

震災後6年がたちましたが、福島の復興は表面上は進んでいるように思います。我が家も自宅が全壊したのでですが、新しい家が建ち、周りの道路も整備されて、この6年間で少しずつ日常生活を取り戻してきました。一方で、先日ニュースにもなった原発いじめなどの話を聞くと、福島に育つたというだけで子供にハンディを背負わせているのではないか、これから県外へ出て行つたとき豈勞するのだろうか・・・と漠然とした不安を感じずにはいられませんでした。ですが、今回市原市の皆様のあたたかいお心遣いをいただき、福島の子供達をずっと見守り、応援してくださる方々が県外にも大勢いらっしゃることを改めて感じ、心に元気をいただきました。ま

お風呂に入ったのにまた汗だくになる程楽しんでいました。その夜 布団に入ると「今日は楽しいことだらけだつたね・・・」と言いながらあつという間に寝てしましました。その姿を見て 私も本当に幸せな気

「では雨の中にもかかわらず、乗馬体験や馬に餌をあげる体験など、普段できない体験をさせていただき、子供達も大興奮でした。また、バーベキューでいたいたちら豚やお野菜の美味しかったこと！飾り巻き寿司もとてもきれいで、お腹いっぱい。幸せな時間をおいただきました。市原ぞうの国では、ランディ君を間近に見ることができただけでなく、鼻に触ったり、餌をあげたりなど、少しどキドキしながらも初めての体験に目を輝かせていたのが印象的でした。そして加茂城旅館さんの交流会では、生演奏で素敵なお演奏や歌を聞かせていただいたり、音楽に合わせて踊つたり、お姉さんやお兄さん達と楽しいゲームをしたり・・・。

9。『元気』でいる一年

# 入学おめでとう! みんながしあわせになるよ きみたちのえがあで

# 里山からの発信

加茂地区におけるこの先の最大の課題は何かと言えれば、少子高齢化による人口減少であると考えます。これは別にこの加茂地区に限ったことではなく、日本のあちこちで起っていることですが、加茂地区では具体的にどうなのか。すでに学校は小学校中学校が一つになり、保育園もさらに減ると言っています。消防団も分団が統合されてその数は減つていくでしょうし、町会もいすれ併合されることになるかもしれません。人が減るということは商店のお客さんが減るといふとでもあるので、商売 자체が成り立たなくなる可能性があります。すでに商店の数はずいぶん減っています。今の若い世代の人口構成から考えると、さらにこの現象は進行し、このままであらゆる時期から急激に人口も戸数も減っていくことになります。他から新たに人たちが入つてこない限り、人口減少は緩やかにはならないでしょう。翻って加茂地区は他から人が入つるだけの魅力のあるところなのか? この点に関して交通、環境、生活手段などを考えてみると次のようなことがわかります。

# こつもど紀行 アートミックスの価値とは?

先の6月議会で「アート×ミックス」について質問しました。

「里山を舞台にした芸術祭の価値を確認しましよう」と本線にしながら、観光にかかる方たちが里山の芸術祭が「素晴らしい」或いは「モデルケース」と唸るような、来訪者がウキウキと楽しみ、また訪れたくなるような、そうした「いちはらアート×ミックス」に育つて欲しいという思いを込めた質問にしました。芸術祭は現代アートという「何かよく知らないもの」を道真としています。作品もアーティストと地域の人たち、これは市民であったり、菜の花ブレーヤーであったり、文化活動に携わる方達という広い意味での「地域の人たち」が作り上げるもので、その作品制作の背景や作品に込められたプロセスを来訪者とともに楽しんでいただくみんなで作り上げる芸術祭を目指して始まつたはずです。

(1) 開催期間の設定について  
5月14日には石神の菜の花畠で刈取りが行われていました。他の場所でも秋の種まきのための刈取りが行われています。そうした地道な努力が10年以上続ければ、沿線の菜の花になっています。

今回のアートミックスは菜の花が終わつた4月8日から5月14日までの37日間の開催となりました。本来ならば3月中旬から開幕して、菜の花を楽しみ、桜を楽しんでいただき、新緑の里山を感じてもらう、「3度は来てください」という期間設定も考えられたはず。

## (2) 実施体制について

職員の方たちは実によくやつていただいたと思う。準備に追われ、深夜まで残業。前回はアートフロントというアーティストを取り仕切れる、或いはアーティストと行政の緩衝剤になれる外部団体が居ましたが、

今回はない。素質、アートフロントのスタッフ併せて考えれば、運営スタッフは半減しながら、倍増した仕事量をこなしたことになります。

この運営体制について、どう思われるのかお伺いしたい。

### (3) アーティスト滞在型の芸術祭について

アーティストの方何人かと地元の有志の方達で何度も食事をする機会があり、会話の中で「モチベーションが下がった」という言葉が気になりました。彼らは多くは語りませんでしたが私の感想として

・北川フラン氏を外したこと。

(彼らは活動の場を提供してくれて、彼らの世界で評価を与えてくれる方向を見ている)

・市民参加に異論はないが文化祭の発表会に参加している気がする。

・芸術祭を作り上げている高揚感や一体感が感じられない。

・芸術祭を作り上げてからもまだ大変でした。刈り残した菜



ですから、作物が作るだけのものではなく、かかわった全ての方たちのものであり、運営も含めて、芸術祭そのものが参加者全体のものになるような、それが世界に一番近い里山を舞台にした芸術祭の価値なのではないだろうかという思いがあるからです。

質問項目は次の通りです。

# 里山の御馳走

## 菜種油ができました

刈払い機の使い方が最近やつとわかつてきました地域おこし協力隊の高橋です。アートミックス期間中の自宅公開が終わり一息つく間もなく、石神菜の花畠の種とりが始まりました。枯れた菜の花を刈り取り、束ねて天日で干し、ブルーシートの上で踏みつけて種を落とします。そこから篩や唐箕を使って選別、二週間あさりの口を開いたら出来上がりです。

若者の味噌汁離れが進んでいるという話を聞きました。味噌汁は日本人の安心食だと言えています。味噌汁は日本人の味噌汁離れが進んでいるのなぜでしょうか? 親との同居が減り、若年層になつてゐる、またはたとえ同居していても食事は別々なのでしょうか。

石神菜の花会の方々を中心に、休日には市内のボランティアの方々も大勢来られました。おかげで今年は三百キロの種を取ることができたそうです。これまで年に燃せるものは燃やし、トラクターでうないこんなでいきます。全ての作業が終わり、ひと段落ついたのは六月の中頃でした。

先祖から受け継いだ田んぼを荒れさせたくない一心で活動を続けている石神菜の花会の方々にはいつも感動させられます。きれいな菜の花畠の裏には、こんなにも大変な苦労と一途な想いがあつたんですね。

これから簡単な試食会を開催していく予定です。地の油を食べてみましょう。開催日、開催場所など決まり次第フェイスブックにて告知します。

子供の頃の話。小学校の春の遠足は「潮干狩り」でした。木更津の港にまた中の島大橋ができる前のことです。たくさん採つてきたあさりはだいたい味噌汁にかし」といい、ゴリゴリ洗つたあさりを鍋に入れ、かぶるくらいの水と少量の味噌を入れ、火にかけます。

日本人の安心食だと言えています。味噌汁は日本人の味噌汁離れが進んでいるのなぜでしょうか? 親との同居が減り、若年層になつてゐる、またはたとえ同居していても食事は別々なのでしょうか。

石神菜の花会の方々を中心に、休日には市内のボランティアの方々も大勢来られました。おかげで今年は三百キロの種を取ることができたそうです。これまで年に燃せるものは燃やし、トラクターでうないこんなでいきます。全ての作業が終わり、ひと段落ついたのは六月の中頃でした。

先祖から受け継いだ田んぼを荒れさせたくない一心で活動を続けている石神菜の花会の方々にはいつも感動させられます。きれいな菜の花畠の裏には、こんなにも大変な苦労と一途な想いがあつたんですね。

これから簡単な試食会を開催していく予定です。地の油を食べてみましょう。開催日、開催場所など決まり次第フェイスブックにて告知します。

市原市地域おこし協力隊 高橋洋介 [facebook.com/ichiharakyoryokutai/](https://www.facebook.com/ichiharakyoryokutai/)



汁は山の御馳走はタケノコやワラビの味噌汁。畠送の新じゃがと絹さや、新玉ねぎとワカメ、大根葉と揚げ、茄子にインゲン。数えたらきりがありません。具だくさんの味噌汁は体の為にも一日一杯は摂りたい物です。大勢で食卓を囲むと食品の種類も増えるので健康的です。卵、肉、魚、豆腐、豆腐乳も大事です。「ぱつかり食」にならないようにしましょう。愛情がこもった飯はおいしいです。きゅうりの漬物、キャラブキ、フキのぬか漬け、瓜の鉄砲漬、大根の赤漬等々『里山の御馳走』ですね。たまには大勢で集まつて持ち寄りご飯なんをしてみませんか? 美味しいものを食べさせてあげたい、相手の体調を気づかって

てきました。どのくらいとれるか、きれいにとれるか、とつてみんなとわからないと言っていたので、ドキドキしながら行ってみるとちゃんととれていました、きれいな琥珀色の油が、市販の無味無臭の精製油とは違つ独特の香りのする搾りたての油が、しかも10キロも。

## 人と環境が一体となって大切な未来へ 自然環境と人間との調和を目指して



## 杉田建材株式会社

本社 市原市万田野 26 TEL 0436(96)1311  
市原支店 市原市惣社1-1-22 TEL 0436(24)0511  
南総支店 市原市牛久450-1 TEL 0436(50)0111

URL <http://www.sugita-group.com/>

9年生

私は寒川委員でした。体育祭を運営する実行委員として、責任感を持つことはとても大事であると思いました。実行委員として動くことができたのもたくさんの方に助けていただいたからです。本当にありがとうございました。先生方や地域の方々のおかげで体育祭を行うことができ、そして、全校の皆さんのおかげで大成功させることができました。とても感謝していました。



今年のスローガン「みんな最強! 燐やせ魂!」思いをつなぎ、「感動のゴールへ!」のもと、全校生徒193名が優勝を目指して全力で競い合いました。1・2年生によるかわいらしいダンス、8・9年生による迫力ある騎馬戦、6年生と保護者による二人三脚など、様々な競技が行われました。中でも1・9年生のペア種目「いつしょに走ろうね」と2・8年生の「パンツレース」では、お兄さんやお姉さんが小さな低学年を思いやり、勝負を度外視して笑顔でふれあう姿が見られ、会場が和やかな雰囲気に包まれました。

(矢野里山通信員)

1年生

「パンツレース」では、お兄さんやお姉さんが小さな低学年を思いやり、勝負を度外視して笑顔でふれあう姿が見られ、会場が和やかな雰囲気に包まれました。



# 加茂学園は今

今回の体育祭では、今まで自分たちがやつてきたことを見ていただけだと思います。ひとつ行事を成功させることはとても大切なことで、たくさんの人が悩み、考へ、支え合つてつくられていることを改めて実感することができました。たくさ

## 市原商工会議所ニュース

市原市には33箇所のゴルフ場があり、市の面積の11%を占めています。日本一多くのゴルフ場を持つ自治体として有名です。市原市の年間観光客数、約340万人のうち、ゴルフ場利用客は約150万人と4%を占めており、市の観光の中心になつていることが分かります。

市原市の産業を支えるゴルフ場を職場にという観点から、またゴルフを体験して楽しさに触れ、身近かに感じてもらうために視察研修を企画しました。商工会議所では平成20年から行ってますが、今回は市原市との共催となりました。



全力で競い合う姿、小さな子を思いやる姿に胸が熱くなりました。閉会式でお互いをたたえ合う応援団長の言葉には涙がこぼれそうになりました。

今年は千葉新日本ゴルフ俱楽部、鶴舞カントリー俱楽部、オーケーブレンドゴルフクラブ、千葉よみうりカントリークラブの4つのゴルフ場に会場の協力を頂き実施しました。

当時は市内の高校を中心50名の生徒が参加。梅雨の合間の晴天で芝生の緑もより一層綺麗に感じられました。体験コースでは、バーテー体験とアプローチ体験の2班に分かれてゴルフに触れ、最後はプロゴルファーとともに1ホール回り、プロの素晴らしいショットを間近で見学しました。体験した高校生たちはからは「止まっているボールを打つことがこんなに難しいとは思わなかつた」「コースが開放的で気持ちがいい」など各自楽しんでいました。



また仕事見学では芝刈りなどのコース管理、レストラン、フロントなどゴルフ場の裏側までしっかり見学し、「普段見えない部分から頑張ることでお客様に楽しんでもらおう。そういったサービスをすることがゴルフの仕事です」と現場で働く先輩の従業員から説明を受けていました。このゴルフ体験・仕事見学ツアーで頂き、将来的に市原市の活性化に繋がればと思いま

す。・小さい時の記憶というのは案外覚えてるもので、音映像や歌などをキーワードに一瞬して思い出したことあります。今回のいわきから来た子供たちは震災後に生まれた子たちが多かったのですが、馬やゾウ、そしてみんな歌つたりゲームをしたことが本当に楽しかった思い出として心の底深く残り、いつかある瞬間にフラッシュバックのようにみがえったらいなと思います。これから先子供たちが成長するにつれて直面する厳しい現実があつたとしても、そのことが少しでも心の支えになつてくれたら、当日雨の中参加した多くのボランティアが願っている姿を設けました。これから四季折々の加茂学園の姿をお伝えしていく

・今回から加茂学園の今の姿をお伝えしていくます。今年赴任された山田校長先生の「加茂地区の多くの人たちに今の加茂学園のことを知つてもらいたい」という思いに、ひとつのコーナーを設けました。これから四季折々の加茂学園の姿をお伝えしていく

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月5日(土)  
会場 市原市万田野782番地6  
主催 社会福祉法人 昭和村  
協賛 万田野万友会  
賛助 かき氷・水ヨーコー・飲み物(ソーラルコールビール・ジュークス類)無料  
豪華景品の抽選会を行います

場所 鶴舞559-1  
内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## 昭和村納涼盆踊り大会

日時 8月5日(土)

18:30~20:30

会場 市原市万田野782番地6

主催 社会福祉法人 昭和村

協賛 万田野万友会

賛助 かき氷・水ヨーコー・飲み物(ソーラルコールビール・ジュークス類)無料

豪華景品の抽選会を行います

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## 昭和村納涼盆踊り大会

日時 8月5日(土)

18:30~20:30

会場 市原市万田野782番地6

主催 社会福祉法人 昭和村

協賛 万田野万友会

賛助 かき氷・水ヨーコー・飲み物(ソーラルコールビール・ジュークス類)無料

豪華景品の抽選会を行います

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## 昭和村納涼盆踊り大会

日時 8月5日(土)

18:30~20:30

会場 市原市万田野782番地6

主催 社会福祉法人 昭和村

協賛 万田野万友会

賛助 かき氷・水ヨーコー・飲み物(ソーラルコールビール・ジュークス類)無料

豪華景品の抽選会を行います

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1

内容 鶴舞の自然の中で行われる納涼祭です。屋台や盆踊り、楽しいイベントがたくさんありますのでぜひお越しください。

## クレイン・トータス・元気館 納涼祭

日時 8月26日(土)

17:00~19:00(雨天中止)

会場 鶴舞559-1